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无车日
不能局限于“无车”

中国虽然步入“汽车社会”时间较

短，“无车日”也只不过是个舶来品，引

进国内也不过5年，但全体国民对“无

车日”的关注与重视却大有后来者居

上之势。最明显的就是参加“无车日”

活动的城市越来越多了。

又到一年世界无车日，各地要么

封存限制公车上路，要么对部分路段

实行交通管制，禁止车辆通行，都是围

绕着“无车”做文章。

无车日不能局限于“无车”，首先

要保障市民批评的权利。 倡议不开

车，是环保之举，也是政府部门的责

任。但是，政府部门工作人员，尤其是

发出倡议、号召市民不开车的政府部

门官员，绝对不能只是在世界无车日

才不开车，而另 364 天天天开着车满

街乱跑，而且还是大排量的公车，那么

市民就有权利批评。

其次要提倡公民意识。追求低

碳、倡导绿色出行、保护自然环境、少

向环境排放汽车尾气，不是靠一天，而

是 靠 大 家 、靠 一 年 365 天 尽 量 少 开

车。而能支撑这种行动就要靠精神的

力量。这种精神就是作为一个公民所

必有的公民意识。就无车日这点来

讲，公民意识即保护环境是大家的义

务，而好的环境所带来的便利要全民

共享。

很可惜的是，我国多地“无车日”

还只是官方的“行为艺术”，从 2007 年

施行以来一直“波澜不惊”，“无车效

果”也就忽略不计。不少领导干部只

倡导民众少开车，自己却在车里永坐，

就这点而言，官方并没有尊重公民意

识，也没有保障市民批评的权利。“无

车日”领导干部不开车，就是要达到身

体力行的效果，促进社会民众加盟“无

车”行动，从而让“无车日”释放出应有

之义。
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“少开一天车”成了“剃头挑子”？
不少单位和个人对“无车日”反应冷淡

昨天，本报联合

合肥市环保局、交警

支队发出绿色出行

的倡议，号召机关单

位、市民开展“少开

一天车”活动。此倡

议得到不少市民好

评，记者在随机采访

中，多数市民支持本

报开展的活动，但不

少有车一族对“无车

日”反应冷淡。

“这几年各地倡导绿色出行氛围一年

比一年淡，几乎是没有声音了。”据相关人

士介绍，第一届“无车日”活动，合肥市还

设立了禁行区，到了第二届，合肥市就取

消了禁行区这个规定，倡导市民自觉遵

守，这两年“无车日”更是无声无息了，“无

车日”当天，个别路段车流量不减反增，一

度出现交通拥堵的现象，“无车日”已经演

变成“无睬日”。

昨天，合肥市环保局宣教处处长夏云起

接受记者采访时表示，倡议市民“少开一天

车”不是要求所有人都不开车，而是倡议市

民可以采取步行、骑车、开车相结合的灵活

出行方式。夏云起说，假如出行距离单位比

较近，可以考虑步行；如果出行距离只有两

三公里，可以考虑骑自行车；如果出行比较

远，但有公交可以到达，那最好就选择坐公

交。为了提高市民绿色出行意识，合肥市环

保局联合《市场星报》开展“少开一天车”活

动创意非常好，但不少车主及单位参与热情

不高，这也说明此类宣传还要进一步开展。

“无车日”已经演变成“无睬日”

处理事故时重复回答同样的问题，

咨询电话也响个不停……这是交警包河

大队普通事故科交警熊巍一天忙碌又

繁琐的工作。在熊巍记忆中，合肥机动

车保有量出现井喷，是从 2003 年底开始

的。“随着经济生活水平的提高，越来越

多的市民开始购买轿车，作为日常代步

工具，但随之而来的，是合肥交通状况

的日益拥堵。”

熊巍说，2003 年，交警包河大队的

每天事故起数不足 30 起，而现在每天

接 警 起 数 都 是 200 多 起 。 来 自 合 肥 市

交 警 部 门 的 一 组 数 据 显 示 ，2005 年 至

2010 年五年中，机动车净增 615502 辆，

年平均增长率达 23.7%；而与之相对应

的，五年内合肥市道路增长速度，远远

跟不上车辆的增长速度，自然就出现了

拥堵的情况。

本报“无车日”前夕调查省城“堵车之困”

交警事故科：每天处理事故从30起到现在200多起

对于“堵车之困”，合肥实验学校门卫

姚本清感慨颇多，他说自己2004年 11月进

入该校当门卫，当时学生放学，几乎所有

家长都是骑自行车、电动车接孩子，那时

一到放学时间，学校大门一开，所有学生

五分钟内就被家长接到。

“现在学校大门都被车堵住了，一个

小时都接不完。”姚本清说，自己印象从

2006年开始，开车接送学生的家长开始增

加，现在低年级学生下午三点一刻放学，

只有不到两百个学生，家长都把永红路堵

得水泄不通，有的家长为了抢停车位，两

点半就赶到学校门口等着，但后来的车子

把路堵死了，不少先来的家长接到孩子又

走不了，每天都会发生拥堵的情况，而且

一堵就是一个小时，现在没到放学，车子

几乎就把主干道停满了，一直延伸到环城

路都是接学生的车子。

据合肥市教育局相关负责人介绍，

目前合肥市中小学上学时间主要集中在

7：30～8：00，中 午 放 学 集 中 在 11：20～

11：40，下午放学集中在3：10～3：50，这些

时间段几乎所有学校都会迎来堵点，且堵

车现象越来越严重。

学校保卫处：放学接送孩子时间从五分钟到一个小时

拥挤不堪的交通


